

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 3, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

S. M. el Banco de España, pareciéndole muy dura la ley de aumento de emisión fiduciaria y de prórroga de su privilegio, que tanta polvareda levantó hace poco tiempo, ha tomado el buen acuerdo de infringirla en su provecho.

Y el Gobierno, que sabe que los verdaderos reyes en España son los propietarios del soberbio palacio del Salón del Prado, no se da por enterado de estas infracciones, lo que hace exclamar á *El Correo*, con encantadora sinceridad:

¡Ah! Si en vez de tratarse de una poderosa Sociedad, se tratara de una huelga ó de una manifestación de obreros, ¡qué alardes de energía no se creería obligado á hacer el Gobierno para asegurar el respeto á la ley!

¡Cómo saldría la Guardia civil á las calles y se reconcentraría la tropa en los cuarteles, por si era preciso castigar á los perturbadores!

No con sinceridad, sino con su *mijita* de ironía, dice también *El Resumen*, ocupándose de las Compañías mineras de Huelva:

Aunque las Compañías paguen sueldos de 10.000, de 15.000 y hasta de 60.000 pesetas á personajes políticos que ni siquiera han parecido nunca por la provincia; aunque la asignación de los consejeros y abogados la hagan efectiva en oro, de tres en tres meses, no ha de deducirse de ahí que los favorecidos con esos puestos antepongan la conveniencia de las Empresas al interés del país, por el que todos los días los estamos viendo sacrificarse.

Así se comprende que dichas Empresas tengan tantos *humos*.

A su lado resultan *tacañas*, con sus Consejos de Administración, las Compañías de ferrocarriles, y nada de extraño tendría que los consejeros de éstas se declarasen en huelga.

De quienes no se sabe si tienen personajes políticos á sueldo es de las Sacramentales de Madrid; pero que la obra de misericordia que manda enterar á los muertos debe ser una mina, es innegable.

Esto de las Sacramentales es el cuento de nunca acabar. Mucho hablar de higiene, y la *Gaceta* concediendo todos los días prórrogas para que siga la explotación.

Después de todo, es este un procedimiento eminentemente burgués, es decir, egoísta: se tolera comerciar con los muertos, y si por continuar abiertos los cementerios casi en el casco de la población, crece el número de defunciones, mejor.

Así aumenta la mercancía.

Para un hijo suyo ha pedido el Sr. Martos un acta de diputado al ministro de la Gobernación.

Al decir de un periódico, cuando en los círculos políticos se enteraron de la conferencia que con tal motivo celebraron ambos personajes, se la concedió importancia; pero cuando supieron el objeto que la había motivado, vieron que no la tenía.

¡Qué había de tener!

Como tampoco la tiene que el Sr. Ossorio, afiliado al grupo martista, haya ido á Filipinas con un buen empleo.

Ni que el primero de nuestros camaleones políticos, Romero Robledo, haya vuelto al «ogar paterno» de Cánovas.

Estas cosas, en fuerza de estar tan vistas, ya no tienen importancia.

Ni los que las realizan vergüenza.

Caridad oficial.

A más de dos millones de pesetas asciende la suscripción nacional para socorrer á los inundados de Consuegra y Almería, y á estas fechas hay en aquella villa, según telegrafían á un periódico, más de cuatrocientas personas acampadas en las eras, en chozas por donde entra el aire con toda libertad, durmiendo sobre el suelo y sin abrigo.

Esto, sin duda, debe tener sin cuidado al Gobierno y á los filántropos de ocasión: les basta con haber

satisfecho su vanidad viendo sus nombres en la plana primera de la *Gaceta*.

Que es lo que se proponían demostrar.

Y lo que se proponen varios lechuguinos de la aristocracia madrileña, que, hermanando la caridad con los cuernos, proyectan dar una becerrada en los últimos días del corriente mes.

A esta *fiesta* propónense sus iniciadores darle los mayores atractivos.

Nosotros propondríamos, también como atractivo, que imitando una reciente moda introducida por las damas del «gran mundo», los aristócratas lidiadores salieran al *ruedo* con cencerro.

Estarían en carácter.

De otro modo, no están exentos de que algún malicioso recuerde aquellos conocidos versos:

¡Qué galán salió Verger
con cintillo de diamantes,
diamantes que fueron antes
de amantes de su mujer!

¡Y dicen que las cosas del Ayuntamiento van despacio!

Apenas el Sr. Alba Salcedo solicitó la cesión de terrenos en el Buen Retiro para celebrar varias Exposiciones, se apresuró la Comisión correspondiente á emitir dictamen favorable.

Bien es verdad que el asunto merecía la urgencia: como que se trata de un proyecto beneficioso.

Para la burguesía.

La calma y la parsimonia deben dejarse para proposiciones como la de las ocho horas y la fijación de un salario mínimo.

Y por eso, sin duda, la Comisión encargada de emitir dictamen lleva ya tres meses estudiándolas. No es cosa de precipitarse.

Además, esas proposiciones no requieren urgencia.

Sólo benefician á los trabajadores.

La noticia de todas las semanas.

En la República del Uruguay ha *estallado* la correspondiente revolución.

Y que esta vez los revolucionarios se contentaban con poca cosa: asesinar á los individuos del Gobierno, empezando por el presidente.

Esto, por supuesto, para hacer boca, y sin perjuicio de seguir ejerciendo la fraternidad con los ciudadanos de menor cuantía.

Con estos motines y revoluciones, los trabajadores que tienen la fortuna de vivir en República deben estar reventando de felicidad.

Cuando no los fusila el Gobierno, los asesinan los facciosos.

Y los que sobreviven no hacen más que cambiar de verdugo.

¡Creían ustedes que la sociedad actual se halla dividida en clases, con intereses antagónicos y en lucha permanente? Pues estaban en un error.

Carvajal lo ha dicho en Málaga, y es necesario creerle: ya no hay cuarto estado, ni clase media, ni aristocracia, ni nada, todos somos iguales, y para que esta igualdad sea absoluta sólo falta que desaparezcan los Poderes irresponsables.

Claro es que por Poderes irresponsables entiende el Sr. Carvajal la Monarquía, porque de otro modo pediría la desaparición del Banco de España y de las Compañías de ferrocarriles; en una palabra, pediría la desaparición de la burguesía, en cuyo caso sí podría decirse con razón que todos éramos iguales.

Ya sabemos que el Sr. Carvajal dirá que todas esas entidades que hemos citado, que todo el mundo, en fin, es responsable de sus actos ante la ley; ¡vaya una gracia! en la ley hay escritas muchas responsabilidades, pero ¿se cumplen? No, ni se cumplirán mientras todo esté subordinado al dinero, como con mucha razón dice el mismo Sr. Carvajal, aunque refiriéndose solamente á la aristocracia.

Y para mejor probar esto, dése el Sr. Carvajal un

paseo, aunque sea mentalmente, por los países donde no existen Poderes irresponsables, y verá la igualdad que en ellos reina.

Desengañese el Sr. Carvajal: el concepto que tiene de la democracia, como el que tienen todos los prohombres del republicanismo, es un concepto anticuado; hoy la lucha no está entablada entre Monarquía y República, sino entre burguesía y proletariado, y el pueblo no se contenta con la igualdad política, que nunca puede ser completa mientras subsista la dependencia económica; quiere, sí, la mayor suma de derechos políticos, mas sólo como medio para llegar á la completa igualdad económica, que es la verdadera democracia.

Venirse ahora con la música de que ya no hay cuarto estado es una verdadera candidez, que no han de creer los trabajadores, quienes ven que desde que entran en la fábrica hasta que salen (y muchas veces aun fuera de ella) son esclavos del patrono, que los ha comprado por un salario, no libremente estipulado.

Y es, además, demostrar la supina ignorancia en que acerca de las cuestiones más en boga se halla, ignorancia ya demostrada en cierta discusión habida en la Academia de Jurisprudencia, y que á su debido tiempo hubimos de demostrar.

Los republicanos retratados por uno de la familia: Habla, desde las columnas de *La Publicidad*, de Barcelona, un castelarista, Gran Maestro de la Masonería, catedrático, historiador, etc., que se oculta bajo el pseudónimo de *Felipe*.

Por fortuna, aunque nosotros los republicanos sufriremos el daño, la responsabilidad no será nuestra. Esto contribuirá á ganarnos algunas simpatías, de que estamos muy necesitados, pues también los republicanos merecíamos algunos azotes por majaderos.

Esto de ser la mayoría del país, y de tener la razón, y sin embargo, vivir entregados á la tarea de hacer la oposición, no lo entenderán los siglos venideros. Pero ya haremos algo de provecho con el tiempo.

Ahora, y sin perjuicio de no dejar en paz á Castelar, estamos ocupados en dar el golpe de gracia á Ruiz Zorrilla y en levantar sobre el pavés al marqués viudo de Santa Marta, y en desprestigiar á Pi y en mostrar que Salmerón no sabe dónde tiene la mano derecha.

Tarea es esta que aun exigirá dos años de trabajo; no quedo corto, y luego veremos con quién la emprendemos. La cuestión es mostrar que, como somos muchos, tenemos muchos jefes y muchos programas, y muchas incompatibilidades entre unos y otros, y muchos odios que nos dividen.

Por fortuna, frente á nosotros se levanta la Regencia, para que así tengamos más desahogo para hacernos imposibles los unos á los otros. Y adelante con los faroles.

En una cosa se le ha ido la pluma á *Felipe*, sin duda en el calor del entusiasmo: en decir que los republicanos son muchos; muchos jefes, sí, pero á medida que aumentan éstos van disminuyendo los soldados, que cambian de cuartel con muy buen acuerdo.

La duquesa de Castro-Enríquez ha sido absuelta en la causa que se le seguía por supuestas lesiones causadas á la niña San Sebastián.

Ya suponíamos nosotros que una gran señora no podía ser autora de un delito tan abominable.

Además, que éste hubiera sido el primer caso que se diera de que una grande de España fuese condenada por los Tribunales.

Y no era cosa de interrumpir tan buena costumbre.

Esto sin contar con que si la duquesa de Castro-Enríquez hubiese sido condenada á presidio, habría surgido un conflicto.

Porque para criminales de esta clase no hay cárceles en España.

Y los que redactaron el Código penal habrían llevado un disgusto.

Al ver que se interpretaba tan mal su obra.

Por supuesto que ahora lo que procede, ó no hay justicia en la tierra, es que á la niña martirizada se la condene á garrote vil.

¡Miren, miren la inclusera hasta dónde llevaba su

odio de clase! Hasta el punto de llenarse el cuerpo de heridas.

Para calumniar á una duquesa.

Por el enorme delito de reclamar el pago de los salarios de dos semanas que tenían devengados, han sido despedidos los operarios de *La Iberia* por el propietario de dicho periódico, que lo es á la vez de la imprenta donde aquél se hacía.

El ex diputado Sr. Martínez Aguiar se ha portado como un hombre: necesita publicar un periódico para crearse á su sombra una posición, y no era cosa de que perdiese la carrera por atender á exigencias de cuatro peles que tienen la pretensión de querer cobrar el fruto de su trabajo.

Porque lo que dirá el Sr. Aguiar:—¿No tengo yo también el oficio de político, y sin embargo no cobro?

Son, en verdad, sorprendentes los progresos que el anarquismo está haciendo en todas las naciones, pero principalmente en Italia, Bélgica, Francia, España, Estados Unidos y Australia.

De España no hay que hablar, porque lo estamos viendo palpablemente; pero de Francia tenemos dos pruebas recientes, que recomendamos á *El Productor* para que escriba otro artículo de cuatro columnas.

El domingo 11 del corriente varios anarquistas de Lila, secundados por sus correligionarios de París, Faure y Moret, celebraron un *meeting* en aquella localidad.

El resultado no pudo ser mejor... para los socialistas, pues se aprobó por unanimidad la siguiente proposición del compañero Leclercq:

Considerando que los anarquistas tienen la mala fe de combatir á los candidatos obreros, aprobamos lo resuelto por el Congreso de Bruselas respecto á los anarquistas, á quienes debemos considerar como pagados por la burguesía. ¡Viva Lafargue! ¡Viva la Social!

Lo mismo les ha pasado en Roubaix á los ácratas en una reunión que han celebrado el citado domingo. Puesto á discusión el acuerdo de Bruselas referente á la exclusión de los delegados anarquistas, un individuo pidió la palabra, en cuyo instante toda la concurrencia se levantó y abandonó la reunión.

En Madrid fueron más prudentes, y para evitarse esta clase de éxitos se reunieron en una alcoba.

El Congreso internacional de Bruselas

Y IV

Además de las resoluciones que hemos examinado en los artículos anteriores, el Congreso de Bruselas tomó otras dos: la referente á los elementos que han de tener entrada en el futuro Congreso internacional y la concerniente á la época y el país donde ha de celebrarse.

En vista de que al Congreso de París, donde no fueron llamados, acudieron delegados anarquistas, y de que han hecho lo propio, sin ser tampoco llamados, al de Bruselas, donde no se ha tenido la debilidad de admitirlos, este Congreso, á fin de que nadie abrigue la menor duda de qué elementos han de formar el próximo, ha acordado que sólo sean invitados á él los Partidos Socialistas y las organizaciones obreras partidarias de la legislación protectora del trabajo.

Así, no sólo desaparece toda confusión entre socialistas y anarquistas, sino que si pretende alguno de éstos ingresar en el Congreso internacional puede excluirse en el acto sin necesidad de entablar discusión alguna. Si quieren perturbar, que vayan á las reuniones burguesas; si quieren discutir—que es su eterna manía—, que convoquen á los suyos á una Conferencia ó Congreso, y que allí se despachen á su gusto.

Teniendo en cuenta que en dos años pueden presentarse cuestiones y realizarse hechos que exijan la reunión del proletariado militante, se acordó que el próximo Congreso internacional tenga efecto el año 1893. El país donde ha de verificarse se resolvió que fuera Suiza, y que el Partido Socialista de esta nación, encargado de organizarle, designase la localidad en que han de reunirse los delegados.

No se aceptó la proposición de los representantes americanos, que pedían se celebrase el próximo Congreso internacional en Chicago, porque impediría á muchos trabajadores tener representación en él y á otros les ocasionaría extraordinarios gastos el enviar solamente una delegación reducida. Los mismos delegados de los Estados Unidos reconocieron que había fundados motivos para no votar su proposición.

Sin embargo, se acordó que al Congreso que con motivo de la Exposición universal celebrarán los socialistas de los Estados Unidos en Chicago envíen representación los Partidos Socialistas que tengan medios para ello, y los que no, se adhieran á los acuerdos que en él se tomen.

A más de estos acuerdos, el Congreso de Bruselas excluyó del orden del día el punto relativo á la «alianza de los Partidos Obreros Socialistas con los partidos burgueses» y aplazó para el próximo Congreso internacional la cuestión de si debe darse un título único á los Partidos Socialistas de todo el mundo.

Ya hemos hecho notar la unidad de criterio que en

todos los asuntos ha dominado en este Congreso; pero no estará de más decir que la burguesía ha experimentado una tremenda decepción al no ver confirmadas sus esperanzas de que los socialistas alemanes apareciesen en él divididos, de que los delegados ingleses estuvieran en desacuerdo con los demás, y de que los socialistas franceses y los alemanes, al tratar la cuestión del militarismo ó la guerra, habían de ponerse unos enfrente de otros.

Nada de esto ha ocurrido. Los delegados alemanes han estado en el Congreso de Bruselas tan disciplinados y unidos como lo estuvieron en el Congreso de París; el asunto del militarismo no ha roto ni podía romper la fraternidad y unión que desde ha tiempo existe entre los socialistas alemanes y franceses, y los delegados ingleses han estado en perfecto acuerdo con los de los demás países.

No; en el Congreso de Bruselas no ha habido excitaciones, ni rivalidades, ni luchas: los representantes del socialismo internacional han probado allí que existe entre ellos una inteligencia y una armonía que constituyen el principal peligro para la clase capitalista.

Hase dicho de las resoluciones por él tomadas que todas obedecían á componentes y arreglos con el fin de evitar las desavenencias y los disgustos entre los delegados. Nada más falso.

Según resulta del examen que de ellas hemos hecho, en todas domina la nota revolucionaria, ó sea la idea de la transformación de la sociedad burguesa: en la primera se afirma que los trabajadores deben concentrar sus esfuerzos y valerse de los derechos políticos para emanciparse de la servidumbre del salariado; en la segunda, que la huelga y el *boycottage* ó interdicción son un arma indispensable á los trabajadores para mejorar su situación política y social todo lo que permite la sociedad presente; en la tercera, que el término de la guerra está solamente en el triunfo del socialismo; en la cuarta, que el socialismo no admite lucha de raza ni de nacionalidad, sino lucha de proletarios de todas las razas contra los capitalistas de todas las razas; en la quinta, que la supresión total del trabajo á destajo sólo puede ser un hecho cuando desaparezca el régimen social presente; en la sexta, que la manifestación de 1.º de mayo debe conservar su carácter de lucha de clases, y en la séptima, que el socialismo reconoce la igualdad de los sexos y reclama para la mujer los mismos derechos civiles y políticos que para el hombre.

Si al Congreso de Bruselas cabe la gloria de que los obreros ingleses hayan entrado en el movimiento socialista, esa conquista no la ha logrado plegando la bandera roja ni haciendo transacciones. Por el contrario, aquéllos han venido sin que se les haya «hecho concesión ninguna», como ha dicho Engels en su carta á Lafargue, y precisamente en el momento que el Congreso afirmaba sin ambages ni rodeos la lucha de clases.

Ellos mismos, los ingleses, lo han declarado así. Huben, el presidente de la delegación inglesa, dijo en Gante, en la Casa del Pueblo: «Los delegados ingleses hemos venido á este Congreso con prevención á las ideas socialistas; hoy, que las conocemos bien, estamos conformes con ellas, y cuando volvamos á nuestro país las defenderemos ante nuestros compañeros.»

Todos los delegados que han hecho uso de la palabra han emitido la opinión de que para los socialistas, la huelga, el sufragio, la legislación protectora y todos cuantos medios ponen en práctica tienen por objeto primordial el triunfo del socialismo, es decir, la emancipación de la clase obrera.

Nuestros lectores y compañeros conocen ya el discurso de Bebel declarando eso mismo en nombre de los socialistas alemanes. Otro tanto dijo el antiguo miembro de la *Commune* Leo Frankel.

Adler, el principal fundador del Partido Socialista Obrero en Austria, que habló después de Bebel al tratarse la primera cuestión, pronunció las siguientes palabras:

«No he de repetir lo que tan bien ha dicho Bebel; mas he de insistir sobre el hecho de que en Austria, como en Alemania, el Partido Demócrata Socialista es revolucionario, y todos los socialistas saben que el derecho electoral, como los demás derechos, no son más que medios destinados á hacer propaganda revolucionaria y facilitar la emancipación de la clase trabajadora.»

Hombres que se expresan así y que toman los acuerdos que hemos apuntado no quieren adormecer á los trabajadores ni llevarlos por rumbos tortuosos, sino señalarles el camino que conduce rectamente al término de la esclavitud económica y trabajar con ellos por que ésta desaparezca cuanto antes.

El Congreso internacional de Bruselas, donde ha escaseado la frascología, pero donde se ha marcado con gran fuerza el carácter revolucionario del socialismo, ocupará un lugar preferente en la historia de la redención obrera.

UNA HUELGA FORZOSA

Apelando á la táctica usual ya entre los patronos—reducir á los obreros á la miseria para impedirles obtener la reparación de algún agravio—los fabricantes de Manlleu han echado á la calle á sus operarios, que entre hombres y mujeres ascenderán á unos 2.500.

Lo que ha dado lugar á este *lock-out* ó huelga patronal ha sido el hecho siguiente:

El Sr. Forcada, director, mandarin ó déspota de la fábrica Rifa, despidió sólo por capricho á cinco obreros que cumplieran con toda regularidad su obligación. Los compañeros de éstas, haciéndose cargo de la gran in-

justicia que con ellas se cometía dejándolas sin trabajo, reclamaron, por medio de una Comisión, al Sr. Forcada que las volviera á admitir. La respuesta del soberbio director fué que de ningún modo las daba ocupación.

En vista de esto, la Comisión trató de ver al mismo fabricante; mas no pudiendo encontrarle, los obreros suspendieron el trabajo, anunciando que no le reanudarían en tanto no ocupasen sus puestos las compañeras despedidas.

Pasaron cuatro días, y como los huelguistas se mantenían firmes, los demás fabricantes, ya por auxiliar á su colega, ya para evitar que los obreros se envalentaran con el triunfo, pusieron de acuerdo y cerraron sus establecimientos, diciendo á los operarios que no se abrirían las fábricas hasta que los de casa Rifa volviesen al trabajo sin reclamar cosa alguna.

No cabe duda que el golpe de los fabricantes de Manlleu es terrible y va directamente á herir en el corazón á los trabajadores; pero si no se han fijado bien en el temple de éstos, y la yerran, la torta puede costarles un pan.

Por el pronto, los ánimos de los trabajadores, en vez de decaer, se muestran briosos; la opinión pública se ha puesto por completo de parte de los despedidos, y, lo que es más importante, ha desaparecido la Sociedad del «Carman», patrocinada por curas y burgueses, uniéndose sus individuos á los que forman la Asociación del Cuarto Distrito.

Todas estas circunstancias pueden ayudar tanto á los huelguistas forzosos de Manlleu, que, á pesar del poder y de la coalición de los patronos, éstos se vean obligados á abrir sus fábricas y á no amparar el atropello cometido por el tirano Forcada.

Mucho celebraremos que así sea, y en el caso de que esa batalla se prolonge contamos con que todos los trabajadores que odian el despotismo patronal y quieran acabar con él han de ir en auxilio de sus compañeros de Manlleu.

No hemos de terminar estas líneas sin hacer presente á los obreros asociados y á los que tratan de asociarse que para vencer coaliciones patronales como la de Manlleu y como las que efectúan en otros puntos los explotadores de la clase desheredada, es imprescindible la concentración de la fuerza obrera, no solamente de todo un oficio y de una localidad, sino de todos los trabajadores.

Á la unión y al poder de los patronos hay que oponer la fuerza y la unión de los elementos obreros organizados.

CARTA DE RUMANIA

Bucarest, 12 de octubre de 1891.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

Tengo que daros hoy algunas noticias relativas á la causa que defendemos.

La primera es que los obreros guarnicioneros de la casa de Mandrea, de esta capital, á consecuencia de la infame explotación que con ellos se ejercía, se han declarado en huelga.

Para sostener su lucha han recibido recursos tanto de los obreros rumanos como de los de otros países.

Se espera que la huelga termine pronto y en beneficio de los huelguistas.

En Craiova acaba de fundarse una Sociedad de resistencia á la que pueden pertenecer todos los obreros del distrito de Doly. Su objeto es procurar el mejoramiento de la clase trabajadora y auxiliar en casos de extrema necesidad á los socios.

No obstante llevar apenas dos meses de existencia, cuenta ya con 150 individuos, entre ellos algunos trabajadores agrícolas.

Ultimamente ha celebrado una fiesta en honor de su bandera. Esta es roja, y su presentación produjo gran entusiasmo, cantándose *La Marsellesa* y dándose vivas al Partido Socialista.

Como ya os dije, los tipógrafos de Iassi han fundado una Sociedad para mejorar las condiciones del trabajo. Pues bien: á pesar de contar poco tiempo de vida, ya ha dado buenos resultados.

Hoy la jornada de trabajo en todas las tipografías de Iassi es de 9 horas, en tanto que antes se trabajaban hasta 12 horas diarias.

En esta capital se ha verificado una fiesta con objeto de reunir fondos para establecer una panadería colectiva. El acto ha sido brillante y ha producido la cantidad de 396 pesetas.

Además, hay en caja con dicho objeto 1.250 pesetas. Se ha fundado aquí una Sociedad de propaganda que invita á todos los autores socialistas á que envíen sus libros ó folletos al periódico *Munca*, Bucarest, Pisat Amzei, 26.

El Partido Socialista rumano cuenta con un nuevo órgano en la prensa: *Salvarea* (*La Emancipación*). Vuestro y de la causa revolucionaria—G. I. D.

Por hoy no podemos dar á nuestros lectores más noticias sobre el Congreso socialista de Erfurt sino que á él han asistido 320 delegados, entre los que figuraban 10 compañeras y 13 diputados socialistas del Reichstag. Las noticias que ha dado la Prensa burguesa, tanto por la parcialidad de ésta, como por lo poco que dice, no merecen que las traslademos á nuestras columnas.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Santander, 11 de octubre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El espíritu de asociación se desarrolla en esta localidad de una manera sorprendente. En muy poco tiempo se han organizado cinco Sociedades de resistencia: la de Trabajadores en madera, la de Albañiles, la de Pintores, la de Toneleros y la de Zapateros. Es posible que sin tardar mucho queden también organizados los trabajadores del muelle y los panaderos.

Para establecer fuertes lazos de unión entre esos elementos que vienen a la lucha activa en favor de los intereses proletarios se ha tomado en arriendo un amplio local en la calle del Río de la Pila, donde tienen hoy su domicilio social tres de las citadas organizaciones y la Sociedad Tipográfica. Ese local vendrá a ser una especie de Círculo Obrero, en el cual se establecerá un gabinete de lectura, se darán conferencias encaminadas a fortalecer el espíritu societario y se hará todo cuanto sea posible por acrecentar el número de los obreros organizados.

Y a propósito de Sociedades de resistencia.

Apenas creada la Sociedad de Toneleros, un burgués llamado Esteban Minchero—á quien ya me referí, para sacarle á la vergüenza pública, en una carta que dió á luz ese periódico—, viendo para sus negocios un peligro en aquella organización, y sabiendo que en su taller trabajaba el presidente de ella, tuvo la ocurrencia—¡si será pillín!—de querer introducir el desaliento entre los toneleros asociados, y pretextando que el trabajo escaseaba, cuando pocos días antes se dejó decir que necesitaba operarios, puso en la calle á aquel digno compañero nuestro, que, afortunadamente, tiene perfecta conciencia de sus deberes de trabajador honrado.

Como en la mente de todos está el *doble fondo* de ese despido, aconsejo al vergador municipal señor Minchero que no se meta en libros de caballería, porque muy bien pudieran sacarle á la *superficie* los obreros á quienes injustamente deja sin trabajo.

Y ya entenderá él lo que quiero decirle.

Parece que el corresponsal de *La Anarquía* en esta capital se ufana de que vende tantos y cuantos números de aquel periódico, queriendo, sin duda, hacer ver que aquí hay poco menos que un ejército de anarquistas.

Si la desdichada campaña que el semanario ácrata ha emprendido contra los hombres del Partido Obrero, ó contra sus *jefes*, como él diría con encantadora mala intención, continúa por más tiempo, es seguro que el corresponsal á que me refiero dejará de tener toda clase de motivos para ufanarse de la venta de números, porque los socialistas—entiéndase bien, los socialistas—que son los únicos que hoy le hacen gasto, aunque muchos de ellos han dejado ya de ser sus *parroquianos*, sienten invencible repugnancia hacia *La Anarquía* por esa conducta que viene siguiendo.

Y así sólo tendrá el periódico anárquico un solo suscriptor ó lector en Santander: el corresponsal.

Que es el único anarquista que por acá tenemos.—*El corresponsal.*

Coruña, 11 de octubre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Hasta hace poco me contaba yo entre los inocentes que creían de buena fe que la misión de los anarquistas era combatir á la burguesía: hoy ya no me cabe duda que los de aquí, como los de todas partes, no tienen más objetivo que el de atacar al Partido Socialista Obrero, prefiriendo á la lucha de doctrinas la de las personalidades: ejemplo los números 72 y 73 de *El Corsario*.

Respecto á lo que publica en el número 72 no he de extenderme, habiéndole contestado cumplidamente *El Obrero del Ferrol*: por mi parte me limito á retar á *El Corsario* á que pruebe la veracidad de lo que dice.

En cuanto á la afirmación hecha por el semanario anarquero en su número 73, de que en la Coruña «no existe ni existió Agrupación del Partido Socialista Obrero», sólo tengo que oponer un categórico mentís. Pese á esos revolucionarios de papel de estraza, aquí existe dicha organización, no obstante la guerra jesuítica que le hacen. Es cierto que hasta ahora el Partido Socialista no tiene gran desarrollo en esta localidad, y nadie ha dicho lo contrario; pero todo se andará, sin necesidad de apelar á ese ridículo sistema anarquista de querer deslumbrar á los pánfilos con alardes de fuerzas fantásticas, y que cuando son efectivas se reducen á Secciones de... seis individuos, como una que tienen aquí.

El compañero á que alude *El Corsario*, diciendo que «forcejaba» por presidir los *meetings* celebrados en la Plaza de Toros, es cierto, en efecto, que presidió algunos; pero lo hizo á instancias de la Comisión de la huelga ó por encargo directo de los compañeros; en cambio, el autor de la *miscelánea* á que contesto y otros varios tuvieron buen cuidado de escurrir el bulto, y alguno que fué designado para presidir el del día 25 de mayo se negó á ello; por supuesto, no por rehuir cierto género de responsabilidades (bonito genio tienen ellos para volver las espaldas al peligro!), sino por pura modestia.

Si el individuo á que alude *El Corsario* se marchó al Ferrol (en unión de otro compañero de quien el colega no se acuerda), lo hizo por consejo de los mismos que ahora le censuran y por evadir el caer en manos de la policía de *verdad*, no de la con que sueñan muchos revolucionarios de bisutería. Y si esto constituye falta, cómo deberá calificarse el hecho de suspender los trabajos de la huelga para dedicarse á muñidores de candi-

daturas electorales burguesas, como lo hicieron esos charlatanes anarquistas? ¡No sería risible, si no fuera asqueroso, semejante proceder de los que en teoría se comen á los burgueses crudos y en la práctica son sus más sumisos lacayos?

Que el credo del Partido Socialista condena el destajo, y que el que esto escribe falta á él porque trabaja de esta manera. Premio de Lógica á *El Corsario* por esta *cogida*, y corona de oro si cae en la cuenta de anatematizar á todos los socialistas que trabajan más de ocho horas y no perciben el producto íntegro de su trabajo, y todo lo demás consignado en su programa. Pero es el caso que si bien en el taller donde presto mis servicios hay quien trabaja á destajo, yo lo hago á jornal; y constando esto á los redactores de *El Corsario*, decir otra cosa no revela más que el propósito de ser consecuentes en faltar á la verdad. En cambio, no he tenido ni una palabra de censura á los suyos que al día siguiente de terminarse la huelga contrataron obras por su cuenta. ¡Cuando decimos que esta gente no tiene por dónde cogerial!

De las dos preguntillas que en mi anterior hice á *El Corsario*, sólo ha contestado á una; la que se refería á su silencio sobre la desgracia sufrida por un obrero. Pero ¡qué desdichada salida la del semanario ácrata! No fué defecto del andamiaje; no fué del maestro la culpa: sólo la desgracia de aquel obrero. ¡Qué les parece á los trabajadores este lenguaje en un periódico anarquista? Ya en este camino, debiera haber dicho lisa y llanamente que ese obrero estaba borracho cuando se cayó, y así hubiera emulado al más cínico periodista burgués. Pero no seamos injustos: ni la Prensa burguesa se atreve ya á decir esas cosas, ni mucho menos á estamparlas impulsada por el miserable interés de conservar una suscripción. *El Corsario*, periódico anarquista, no denunció el hecho de referencia porque el maestro responsable figuraba en la lista de sus suscriptores, y podía darse de baja: así contestó al compañero que le hizo la denuncia.

Después de estas cosas, sigan desahogándose los anarquistas llamándonos *adormideras*: los trabajadores hacen comparaciones, entre ellos y nosotros, y esto nos basta: el tiempo, y no muy lejano, se encargará de lo demás. Y que esto lo ven venir los que aparentan desdénarnos, no cabe duda; como lo demuestra la insistente campaña de que nos hacen objeto, sin que su torpeza les haga caer en la cuenta de que algo vale quien tan continuados ataques merece. Esto aparte de que, cuando se ven con el agua al cuello, apelen al auxilio de los socialistas, como ocurrió en la huelga de mayo, ó al recurso de inventar una carta del compañero Iglesias prometiendo fondos, sin duda como heroico arbitrio para infundir ánimos en momentos de desaliento. Y conste que tal embuste no lo combatió *El Corsario*.—*El corresponsal.*

Málaga, 18 de octubre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

También la burguesía de esta ciudad ha tomado pretexto de las inundaciones para exhibir su caridad y sus personas y darse unos cuantos ratos de agradable y honesto esparcimiento en corridas de toros, funciones teatrales, etc. No mencionaría estas circunstancias si de ellas no hubieran resultado víctimas algunos trabajadores. Uno de los días destinados á estas fiestas se suspendieron los trabajos, de orden de los dueños, en casi todos los establecimientos industriales. En la fábrica «La Aurora» no se suspendieron los trabajos; pero algunos operarios, que sabían que la mayor parte de los obreros de la población no trabajaban medio día, y deseosos, por otro lado, de dar á su cuerpo unas horas de reposo tan necesario á quien trabaja en las horribles condiciones que ellos, pidieron permiso á los respectivos maestros, que lo concedieron. Pero el dueño de aquel presidio—no fábrica—considerando el caso como un pernicioso alarde de iniciativa é independencia, despidió, no á los que habían otorgado el permiso, sino á los que se habían atrevido á pedirlo.

Y he aquí por cuán enorme delito se encuentran en la calle doce ó catorce hombres. Esta es la libertad de que gozan los trabajadores en la moderna sociedad: cuando place al capitalista, se hacen las fiestas que éste quiere; cuando el trabajador pide unas horas de tregua en su abrumadora tarea, se le niegan, para hacerle comprender así que á él sólo le corresponde obedecer y sufrir los caprichos que el dios Capital le impone por mediación de sus privilegiados.—*El corresponsal.*

Bilbao, 18 de octubre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Hoy ha llevado á cabo la clase obrera de esta capital un acto de gran trascendencia. No pudiendo disponer de un local amplio porque la burguesía vizcaína se ha coligado al objeto de que no se deje ninguno á los trabajadores, el Consejo de la Federación Local, aceptando el de la Unión Obrera que le ofreció la Agrupación socialista bilbaína, convocó en él á los federados á las once de la mañana, siendo la concurrencia numerosísima.

La Mesa la constituyeron los delegados de las Secciones, ocupando la presidencia el compañero Perezagua.

En un breve discurso congratulose nuestro amigo del interés que todos mostraban por estrechar los lazos de la unión y sostuvo que la Federación Local, apoyada y robustecida por la constancia de los federados, ha de ser una poderosa arma para rechazar el despotismo patronal y conseguir el mejoramiento de los trabajadores.

Después de aprobarse la conducta del Consejo y las

cuentas presentadas por el mismo, se procedió á la lectura de los Estatutos de la Unión General de Trabajadores, preguntándose inmediatamente si era conveniente ingresar en ella. Ni un solo individuo pidió la palabra en contra; al contrario, comprendiendo todos que no sólo era conveniente, sino necesario unirse á los trabajadores que constituyen dicha organización, se acordó por unanimidad el ingreso.

Pasando al tercer punto del orden del día, concerniente á la creación de un Centro Obrero que tuviera capacidad suficiente para poder celebrar reuniones, decidióse que el Consejo Federal, de acuerdo con el Comité socialista, hiciera las gestiones necesarias para establecerle, teniendo cada organización en él la independencia debida.

De este modo han respondido los trabajadores de Bilbao á la coalición patronal que, impidiéndoles tener locales donde reunirse, trata de atajar la organización de aquéllos y hacer difícil la propaganda de las doctrinas redentoras.

Organizado por la Agrupación socialista de Sestao, se ha verificado en este punto á las tres de la tarde de hoy un *meeting* de propaganda. La concurrencia pasaba de 1.500 almas. Después de darse cuenta de haberse formado la Agrupación socialista, el compañero Perezagua expuso las ideas de nuestro partido y los progresos que diariamente hacen en todas partes. A seguida habló el compañero Toja, ensalzando los ideales socialistas y diciendo que la bandera roja es la única que deben abrazar y defender los trabajadores. El acto terminó con un viva al Partido Socialista. Inmediatamente, y llenos de gran entusiasmo, pidieron ingreso en la Agrupación muchísimos trabajadores.

Bueno de veras ha sido el día de hoy para la causa de los desaherados.—*El corresponsal.*

En el número próximo empezamos á publicar los mensajes y relaciones presentados al Congreso Internacional de Bruselas.

Hemos recibido el primer número del *Boletín oficial* de la Federación de Trabajadores en hierro, el cual contiene las actas del Congreso recientemente celebrado por dicha Federación en la capital de Cataluña. Agradecemos la atención.

Ha visitado nuestra Redacción el primer número de *La Question Sociale*, revista socialista que se publica mensualmente en París.

Agradecemos la visita y establecemos gustosos el cambio.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Alicante.—La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá á Antonio Verdú, calle del Pozo, núm. 28, 2.^o

FRANCIA

En Lormont ha tenido lugar una conferencia contradictoria entre el republicano oportunista M. Chaumet y nuestro correligionario Ekausy. Este, después de hacer la crítica del partido á que pertenece su contradictor, expuso las doctrinas y la conducta del Partido Socialista. M. Chaumet dijo al empezar su discurso que desconocía las teorías colectivistas.

Mientras el orador burgués sólo obtuvo los aplausos de unos cuantos amigos, el orador socialista fué aplaudido por casi todos los concurrentes.

—Ante una reunión de 2.000 trabajadores, el delegado de Thizy al Congreso internacional de Bruselas ha dado cuenta de su mandato al mismo y expuesto los acuerdos en él tomados.

Los concurrentes han aprobado la conducta de su representante y dado su asentimiento, en medio de atonados aplausos, á lo acordado en el Congreso de Bruselas.

—El Comité Central de los Grupos obreros de Burdeos ha acordado por unanimidad, menos un voto, impedir la entrada en las reuniones públicas socialistas á los individuos que profesan ideas anarquistas.

Les ha obligado á adoptar esta resolución el hecho de que tales individuos sólo acuden á las reuniones socialistas con objeto de perturbarlas y producir escándalo.

—El Congreso regional del Partido Obrero verificado el último domingo en Roubaix ha decidido enviar el mayor número de delegados al Congreso anual del Partido que ha de inaugurarse en Lyon el 26 de noviembre.

ALEMANIA

Las elecciones de primer grado que para diputados á la Cámara del ducado de Baden acaban de celebrarse han dado en el distrito de Mannheim una brillante mayoría á los socialistas, que han obtenido 171 votos contra 122 liberales y 13 demócratas.

Por primera vez el socialismo penetra en el Parlamento badense con dos diputados, Rufft y Dressbach.

En otra circunscripción, la de Pforzheim, los socialistas han reunido cerca de la cuarta parte de los sufragios, obteniendo 32 electores de segundo grado contra 91 liberales y 14 demócratas.

—Según noticias de Dresde, los socialistas han ganado cinco puestos en el Landtag.

NUEVA ZELANDA

En este país se ha concedido á las mujeres la igualdad política.

Según una ley que acaba de votar el Parlamento,

las mujeres que tengan á su nombre la casa donde estén domiciliadas, tendrán derecho no solamente á votar, sino también á ser elegidas.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La mayoría de los maestros canteros, procediendo con vil arteria y faltando al compromiso que contrajeron, se han negado á conceder á sus operarios la jornada de ocho horas que les correspondía trabajar en este tiempo.

Para resolver la conducta que habían de adoptar ante hecho semejante, se reunieron el miércoles de la semana pasada los obreros canteros, acordando casi por unanimidad mantener la huelga hasta que los maestros respeten la palabra que ellos mismos dieron.

Después, varios compañeros hicieron uso de la palabra para recomendar la más estrecha unión y que todos se interesen por que la Sociedad arraigue y se fortifique uniéndose á las demás del oficio.

—Si no hacen de las suyas, esto es, alguna barbaridad, no están á gusto los esbirros de la clase explotadora.

Decimos esto porque el día 20 del actual, los polizontes prendieron en el cementerio de San Isidro á los compañeros Valentín Alonso y Arturo López, contador y secretario respectivamente de la Sociedad de Canteros.

Ocioso nos parece decir que estos compañeros no han cometido falta ni delito alguno, lo que no ha impedido que desde aquel punto se los condujera con los codos atados, primero al Gobierno civil y luego al Juzgado de guardia.

Y en tanto se hace eso con honrados trabajadores, andan por ahí sueltos, y quizá hasta custodiados por las mismas autoridades, muchos criminales de levita.

Otro acto de justicia. Hace algunos días fueron detenidos también arbitrariamente los canteros Mauricio Peña y Manuel Pérez, los cuales, puestos en libertad bajo fianza, se han visto condenados en juicio de faltas á pagar 20 pesetas cada uno por costas y multa.

La condena está fundada en que los referidos compañeros eran instigadores de la huelga y capitaneaban á la gente, cosa que ni se les ha probado ni se les puede probar.

Pero ¿ya se ve los Tribunales qué han de hacer? Servir á la clase que los ha instituido, castigando á los obreros que procuran mejorar sus intereses. Por esa razón, á pesar de ser lo único sano que hoy existe, según dicen los republicanos, hay precisión de barrerlos como todo lo que defiende ó sostenga la sociedad burguesa.

Barcelona.—Continúa la huelga de los sombrereros. La conducta de los huelguistas es correctísima, pues las fuerzas que se han puesto á disposición de los fabricantes no han encontrado el más pequeño pretexto para prender á ninguno de aquéllos.

Linares.—Con fecha 13 del actual nos escribe lo siguiente el compañero José Dorado, secretario de la Mesa de Discusión de la Sociedad «El Freno».

En la noche del sábado 10 del corriente se inauguró una serie de conferencias en el local que ocupan las Sociedades «El Freno», «El Desarrollo del Artes» y la Sección Varía.

El compañero Sarmiento, presidente de la Mesa de Discusión, concedió la palabra al compañero López, de la Varía, el cual, en un breve discurso, desarrolló el tema «1.º de mayo», demostrando que siendo uno de los principales medios de que ha de valerse la clase obrera, como igualmente organizarse en Sociedades de resistencia para poder mejorar sus condiciones, debían ponerlos en práctica.

Acto seguido el compañero José Sánchez leyó un escrito titulado «El obrero del porvenir», que fué oído con agrado.

Después Manuel Cerezo dió lectura á un episodio dramático, escrito en verso, titulado «El esclavo del trabajo», debido á su pluma y dedicado á este Centro en prueba de simpatía.

Concedida la palabra al compañero Castor, dió las gracias, en nombre del Centro, á los compañeros antes citados, diciendo «que se alegraba infinito de ver entrar por sus puertas elementos jóvenes, que, animados por la idea que sustentamos, ayudaban con su concurso á emancipar á los trabajadores, y que no cejaran en el camino emprendido á fin de que cada uno en su esfera haga lo que por deber le corresponde». Después puso de manifiesto la contradicción en que incurren los que pregonan que la organización de resistencia es política, valiéndose para ello de argumentos y razones llenos de lógica, que dejaron satisfecho al auditorio.

A ruego de la Mesa, el referido Castor dió lectura á un trabajo suyo titulado «Eficacia de la asociación de resistencia».

Finalmente, el compañero presidente hizo un breve resumen de cuanto se había expuesto, aconsejando que persistan los obreros una y mil veces en hacer uso de sus derechos, principalmente el de asociación, añadiendo que se abría una serie de conferencias quincenales, siendo la venidera el 24 del corriente, y estando á cargo del que tiene el gusto de dirigirlas estas líneas.

Todos los compañeros que hicieron uso de la palabra fueron muy aplaudidos y felicitados.

Tortosa.—En breve será un hecho la constitución de la Sociedad de Trabajadores en maderas.

Arenys de Munt.—Por querer obligarles el contratista á trabajar más tiempo del convenido, se han declarado en huelga los obreros que trabajan en la carretera que se está construyendo.

Granollers.—Se han declarado en huelga los operarios de las fábricas de esta localidad. Piden que se les rebajen las horas de trabajo y se reduzcan las piezas cinco metros.

La mayor parte del personal de estas fábricas se compone de mujeres.

Ferrol.—Los canteros de esta localidad, en su in-

mensa mayoría, se hallan asociados, esperándose que en breve plazo sigan igual camino los pocos que aun no lo están.

PORTUGAL

Están en huelga los obreros de la fábrica del Sr. Bonville, de Poço do Bispo, próximo á Lisboa.

Les ha obligado á apelar á ella el infame trato que los da el encargado de la fábrica.

Los huelguistas son 260.

ITALIA

En Génova reina mucha agitación con motivo de haberse declarado en huelga los trabajadores de varios oficios.

Pretextando lo de siempre, el que se han cometido coacciones, las autoridades han reducido á prisión á algunos de los obreros más influyentes.

FRANCIA

Continúa manteniéndose con firmeza la huelga de los vidrieros.

A la nueva negativa de los patronos han respondido los obreros que no reanudarán el trabajo en tanto no se atiendan sus reclamaciones.

—El servicio de tranvías entre Lyon y Neuville sigue interrumpido á consecuencia de la huelga de los empleados. Estos muestran decididos á no ceder en nada de lo que han solicitado.

—Del 20 al 30 del próximo diciembre verificarán un Congreso los obreros empleados en la elaboración del tabaco.

—En Rouen se han declarado en huelga los obreros empleados en la carga y descarga de los almacenes. Reclaman un aumento de 10 céntimos por hora.

—El 11 del corriente se ha celebrado en Roubaix un Congreso regional de obreros de la industria textil.

—La Federación de los trabajadores de ferrocarriles celebrará su segundo Congreso en París los días 22 al 26 del corriente.

INGLATERRA

La huelga de los carpinteros de Londres cuenta ya 22 semanas de duración. Los patronos han apelado últimamente al recurso de buscar en los otros países obreros con que reemplazar á los huelguistas, pero en vano, puesto que no han conseguido que sus llamamientos fueran atendidos. Siendo ya bastante crítica la situación de los burgueses, se espera que en corto plazo obtengan un señalado triunfo los huelguistas.

—Recientemente han celebrado un Congreso en Liverpool los sastres.

ESTADOS UNIDOS

Los vidrieros de Wilmington, que estaban en huelga, han alcanzado que se les aumente el salario.

—Los trabajadores en pieles de Nueva York han triunfado en toda la línea, obteniendo la jornada de ocho horas y que termine el sábado por la tarde el trabajo de la semana.

—Los laminadores de Nueva York, que estaban en huelga, han obtenido la jornada de ocho horas.

—Según el último balance trimestral publicado por la Asociación de los mineros, los ingresos han ascendido á 17.970 dólares (89.850 pesetas), y los gastos á 13.269 (66.345).

—Los zapateros de Haverhill se han declarado en huelga por no querer consentir que los patronos les reduzcan el salario.

—Los mozos de café y restaurants de Filadelfia han acordado constituirse en Sociedad de resistencia para mejorar su estado. Actualmente ganan de 20 á 30 dólares al mes y la comida.

A LOS OBREROS DE TORELLÓ Y SUS CONTORNOS

En sustitución de la Sociedad coral que había en esta villa y que se disolvió hace algún tiempo, hase fundado el Círculo Obrero Torellonense, que tiene el mismo objeto que aquélla, ó sea facilitar á los trabajadores un punto de reunión y algunos momentos de solaz.

Enterados los que suscriben de que algunos individuos han vertido contra ellos especies calumniosas y afirmado que son los causantes de que no progrese el Círculo Obrero, retan á esos difamadores á que convoquen una reunión pública donde puedan acudir los trabajadores de Torelló y sus contornos, y sostengan allí las acusaciones que rastren les han lanzado, pudiendo estar seguros, segurísimos, de que ellos no han de faltar á dicha reunión.

No doliéndoles prendas, sabiendo que su proceder es honrado y digno y que trabajan todo cuanto pueden por el mejoramiento y la emancipación de su clase, están dispuestos á todas horas á responder á sus calumniadores.

Si éstos no hacen lo que decimos ó no buscan otro medio por el cual nuestros compañeros de trabajo, oyendo á unos y á otros, puedan convencerse de quiénes son los que observan una conducta honrada y noble, demostrarán claramente que les mueve un propósito ruin y que merecen el desprecio de toda persona recta.

Torelló, 7 de octubre de 1891.—Francisco Santaló. José Basas.—Pablo Rovira.

REMITIDO

Nuestro correligionario Pedro Secases ha dirigido á *La Fraternidad*, de Manresa, el siguiente:

Dejando aparte lo que D. Ramón Fontanals (el Federal) dice respecto á no haber insertado EL SOCIALISTA su escrito, lo que no es de extrañar teniendo en cuenta que lo mismo ha-

cía el Obrero cuando él era uno de los individuos de su dirección en Barcelona (1), he de contestar en lo que á mí se refiere que sostengo todo lo dicho en el número 287 de EL SOCIALISTA, y es:

Que siendo D. Ramón (el Federal) representante de la Sociedad Tres Clases de Vapor de la Colonia Sedó despidió, cuando menos, á veintitrés trabajadores de los que no convenían á la política suya y á la del famoso explotador Sr. Sedó.

Que el Sr. Fontanals (el Federal), queriendo sembrar el terror por la tremenda, había disparado alguna arma de fuego contra indefensos obreros que no estaban conformes con sufrir en silencio las infamias de que eran objeto en el trabajo.

Que el Sr. Fontanals (el Federal) salía todos los viernes á recibir y acompañar al amo de la colonia, Sr. Sedó, al regreso de aquel ingenio.

Y que, como todo esto ha pasado en la citada colonia, situada entre Esparraguera y Olesa, desde cuyo último punto lo he hecho público, la reunión que propone D. Ramón (el Federal) en Manresa, no cabe, pues el público ante quien debe dilucidarse el asunto es el de las citadas poblaciones, único interesado directamente, en cuyos puntos le complaceré en sus deseos y á cuyo efecto le propongo:

Que solicite del Centro Local Obrero de Manresa, en nombre de ambos, y autorizado por la presente declaración, nombre un Jurado compuesto de tres individuos, al cual, en su representación, pueden agregarse como defensores los dos individuos que para igual objeto autorice yo á mi vez.

Que bajo la presidencia de dicho Jurado, y convocadas por una y otra parte con ocho días de anticipación por lo menos, se celebrarán en un mismo día dos reuniones, una en Esparraguera y otra en Olesa, y que este Jurado dictamine con arreglo á conciencia en vista de lo que se haya dicho y probado en las expresadas reuniones.

Y que si, á juicio del Jurado, y en bien de los obreros, es preciso celebrar una tercera reunión en Manresa para dar cuenta del resultado, á ella comparezcamos ambos á oír las conclusiones del Jurado y las defensas de nuestros representantes, dejando que el público en general y los obreros en particular juzguen á cada cual como merezca.

Por lo demás, siempre he vivido de un pequeño jornal ganado en el taller y no puedo ofrecer *diverses*, como D. Ramón (el Federal), quien por vivir á sueldo de los obreros y pagar éstos el gasto y el gusto, puede proceder á lo burgués tirando duro; pero, en cambio, estoy dispuesto á pagar todos los gastos de las mentadas reuniones si resulta falso lo que he dicho y sostengo en este escrito, suponiendo que él se conformará con la recíproca. Es más; para que estos actos puedan celebrarse, me ofrezco á adelantar la mitad de los gastos, y aun, si el Sr. Fontanals (el Federal) no los abona después, renunciar á reclamárselos, dando el importe por bien empleado.

Ya lo sabe D. Ramón (el Federal); aguardo deseoso su aceptación en prueba de que está limpio de conciencia, pues de lo contrario quedará juzgado desfavorablemente por los mismos á quienes con su escrito se ha querido atraer por sorpresa.—Pedro Secases é Iscla, corresponsal de EL SOCIALISTA en Olesa de Montserrat.

(1) Ya hemos dicho que nosotros no nos hemos negado á insertar el escrito del Sr. Fontanals.—N. de la R.)

AVISO

La correspondencia para las Sociedades Tipográfica, de Trabajadores en madera, de Pintores y de Albañiles de Santander, se dirigirá en adelante á la calle del Río de la Pila, núm. 15, principal.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Alicante.—J. A.—Se sirvieron del número pasado 8 ejemplares más. A contar de éste se remite medio paquete más. Se enviaron 2 «Capitales», que importan 5 pesetas.

Málaga.—R. S.—Recibidas 25 pesetas: 19 de paquetes hasta el número 293 y 3 paquetes del 294, y 6 para el C. N.

Coruña.—J. R.—Recibidas 7 pesetas: 1 de 4 «Estudios», 0,80 de 4 «Colectivismos», 0,80 de 4 «Autonomías», 0,60 de 4 «Manifiestos», 0,50 de 5 «Leyes de reunión» y 3,30 de paquetes hasta el número 285 y mitad del 286.

Gracia.—M. F.—Recibidas por conducto de Q. 22 pesetas: 12 de paquetes hasta el número 275 y 10 de los suscritores de esa. Se hace lo que nos dice.

Linares.—J. D.—Se cambia la dirección de J. J.

Gijón.—F. C.—Recibidas 22 pesetas: 4 de paquetes hasta el número 292; 1 de R. A. F., 1 de F. C., 1 de A. F., 1 de R. G., 1 de J. G. M., 1 de J. M., 1 de R. P., 1 de R. S., y 1 de F. S. hasta fin diciembre; 1 de T. A., 1 de M. A. y 1 de J. G. hasta fin noviembre; 1 de J. L. y 1 de M. S. hasta fin enero 92; 1 de M. M. hasta fin octubre, y 1 de J. E. hasta fin diciembre. Este suscriptor abona 2 pesetas; ¿hay que servirle dos suscripciones? La peseta restante se le entregó al C. N.

Puerto de Santa María.—F. G.—Recibidas 12 pesetas: 8,75 de paquetes hasta el número 286 y mitad del 287, 1 de F. G. hasta fin junio, 1 para LA GUERRA y 1,25 para EL GUITRO. A deuda 7 «Leyes de reunión», para las que tiene abonados 35 céntimos.

Bilbao.—M. O.—Recibidas 23,50 pesetas: 1 de B. M., 2 de J. S., 2 de M. O. y 2 de F. P. hasta fin septiembre; 1 de G. R. hasta fin noviembre; 3 de S. R. hasta fin marzo; 2 de J. O. hasta fin julio; 1 de M. B. hasta fin diciembre; 2 de U. S. M. hasta fin mayo; 1 de A. C. hasta fin agosto; 2 de G. G. hasta fin enero 92; 4,50 de un ejemplar de «La Mujer».

Toledo.—M. R.—Recibidas por conducto de P. 12,20 pesetas: 2,70 de 2 «Estudios», 4 «Colectivismos», 4 «Manifiestos» y 4 «Autonomías», y 9,50 de paquetes. Se remiten 6 «Autonomías», 6 «Colectivismos» y 6 «Manifiestos».

Valencia.—M. C.—Se insertará en el número próximo.

ÚLTIMA HORA

Habiendo reclamado los huelguistas de Manlleu el auxilio de la Unión General de Trabajadores, el Comité Nacional de esta organización ha puesto el hecho en conocimiento de las Secciones que la forman, á fin de que auxilien á dichos compañeros si sus recursos se lo permiten.

Imp de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.